Bibliographie

- Ouvrages:

Géopolitique de l'alimentation. 2018, Gilles Fumey

La géopolitique de l'alimentation permet de comprendre les rapports de force qui façonnent notre planète alimentaire en analysant le rôle des différents protagonistes : les institutions, les politiques, les acteurs économiques... mais aussi les mangeurs que nous sommes tous. Car nos goûts et nos pratiques ne sont jamais sans incidence. La question de demain n'est pas de penser une alimentation pour tous qui serait universelle. Elle est de voir comment garantir un accès le plus large possible à une alimentation de qualité, non assujettie aux règles du profit. Se nourrir est non seulement un besoin vital, c'est aussi l'un de nos plus intimes rapports au monde.

« Sortir de la crise du sucre ». Paysans & société, vol. 380, no. 2, 2020, pp. 40-45. Courleux, Frédéric. Prospectives pour la filière de la betterave-sucre

- Reportages:

<u>Au cœur de l'histoire - l'étonnante histoire de la pomme de terre, entre miracle et catastrophe</u>. 6 mars 2020, Europe 1, YouTube.

Histoire de la pomme de terre en France : ancrage

- Sources institutionnelles:

<u>Concertation sur le pacte et la loi d'orientation et d'avenir agricoles</u>, Ministère de l'agriculture et de la souveraineté alimentaire.

D'ici dix ans, un tiers des agriculteurs seront partis à la retraite. Afin de relever ce défi de renouvellement des générations, le président de la République avait annoncé le 9 septembre 2022 un pacte et une loi d'orientation et d'avenir agricoles (PLOAA) autour de quatre axes : l'orientation et la formation ; la transmission ; l'installation des jeunes agriculteurs ; la transition et l'adaptation face au climat.

Comptes de l'agriculture en 2022 | Insee.

Résultats chiffrés annuels de l'année 2022 pour tout le secteur agricole, dont la pomme de terre et la betterave-sucre

Proposition de loi n°1135, 25 avril 2023, Assemblée nationale.

Rétablir temporairement l'usage du néonicotinoïde acétamipride et résumé évolution réglementaire.

La PAC 2023-2027 dans l'UE - CAPeye, 9 janvier 2023, CAPeye.

Informations relatives à la mise à jour de la PAC

<u>POMME DE TERRE_Fiche filière</u>, 2023, FranceAgriMer, Ministère de l'agriculture et de la souveraineté alimentaire

Chiffres 2021 liés à la production et l'exportation de pommes de terre

Bioéthanol - fiche filière. janvier 2021, FranceAgriMer

La France produit son bioéthanol principalement à partir de betterave et de céréales. En 2019, la production est ainsi composée d'environ 32 % d'éthanol de betterave, de 44 % d'éthanol de blé, de 21 % d'éthanol de maïs et de 3 % d'éthanol de marcs et de lies de raisin.

Sucre - fiche filière, janvier 2023, FranceAgriMer

En moyenne sur 3 ans, la France est le 1er pays producteur de sucre de l'UE, le 2e producteur mondial de sucre de betterave, le 9e producteur mondial de sucre.

<u>Pommes de terre féculières : l'État apporte son soutien aux producteurs</u>. 10 juillet 2023, Ministère de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire.

En raison de la situation difficile des agriculteurs causée par la crise covid 19 et renforcée par les conséquences de l'invasion de l'Ukraine par la Russie sur les coûts de production de la culture de pommes de terre, l'Etat s'est engagé à verser un régime d'aide d'Etat qui vise à compenser à hauteur de 80 % le surcoût forfaitaire de production à l'hectare subi par les producteurs de pommes de terre féculières au cours de la campagne de production 2022 en comparaison à la campagne de production 2021.

<u>La FaBrique à sucres : une micro-sucrerie inédite soutenue par la Région</u>, 1er décembre 2023, Région Hauts-de-France

La Région soutient la "fABrique à sucres", un projet de valorisation de la filière de betterave sucrière bio régionale.

Les chiffres clés, L'agence bio

Présentation des chiffres de l'agriculture et de la consommation de produits bio en France en 2022.

<u>Pacte vert pour l'Europe</u>, Conseil européen, conseil de l'Union européenne,

Présentation du New Green Deal européen et ses objectifs.

Pacte et loi d'orientation et d'avenir agricoles : les synthèses des propositions, 5 juillet 2023,

Ministère de l'agriculture et de la souveraineté alimentaire.

Présentation du PLOAA et ses objectifs.

COMPÉTITIVITÉ DE LA FILIÈRE FRANÇAISE SUCRE, 2020, France AgriMer

Points forts de la filière, faiblesses, tendances et enjeux de 2006 à 2020

COMPÉTITIVITÉ DE LA FILIÈRE FRANÇAISE POMME DE TERRE, 2020, France AgriMer

Points forts de la filière, faiblesses, tendances et enjeux de 2006 à 2020

- Organisation professionnelle

PLAN de filière: Pommes de Terre, 2017, Cnipt & GIPT

Présentation des engagements des acteurs interprofessions visant à pérenniser les activités agricoles et les filières alimentaires sur le Territoire.

Communiqué de presse, 02 septembre 2022, UNPT

Demande d'aide au gouvernement faisant suite aux mauvaises récoltes de pomme de terre.

N°92 Le patatier, décembre 2023, UNPT

Réglementation relatif au désherbage avec le prosulfocarbe

Le journal de la pomme de terre n°1384, 14 décembre 2023, CNIPT

Décryptage de la campagne de communication centrée sur la pomme de terre.

- Presse généraliste

<u>Faute de demande, Tereos ne collectera pas de betteraves bio en 2024/2025</u>. 8 novembre 2023, Le Figaro

Le bio, touché de plein fouet par la crise. Le deuxième groupe sucrier mondial, le français Tereos, va suspendre sa collecte 2024/2025 de betteraves bio faute d'une demande suffisante, reflet des difficultés traversées actuellement par la filière bio.

Comment les « patatiers » français sont passés des produits phytosanitaires à l'huile de menthe. 3 mai 2021, La Croix. d'Abbundo, A., .

Les agriculteurs français s'adaptent tant bien que mal à l'interdiction du chlorprophame

<u>Néonicotinoïdes : chronologie d'une interdiction contestée</u>. 24 janvier 2023. Juliette Paquet. Lacroix La fin de la dérogation pour l'utilisation des néonicotinoïdes

<u>Témoignage</u>: "Sans néonicotinoïdes, "je vais diminuer de 50% la culture de betterave sur mon exploitation", 13 avril 2023, France 3 Régions

Depuis janvier 2023, les betteraviers ne peuvent plus utiliser de néonicotinoïdes, ces insecticides "tueurs d'abeilles", pour protéger leurs semences des pucerons. Faute d'alternative efficace, Stéphane Lhotte, un agriculteur de l'Aisne, a décidé de réduire de moitié la part de son exploitation consacrée à la culture de betteraves sucrières

<u>Comment la France a-t-elle œuvré pour être la première puissance sucrière européenne</u>. 9 mars 2023, Louise Sallé, Europe 1

La France est devenue la première puissance sucrière européenne grâce à ses betteraves sucrières qui sont très cultivées en France, principalement dans le Nord. Europe 1 revient sur les origines et le fonctionnement de la production du sucre.

Néonicotinoïdes : les dérogations accordées par le gouvernement déclarées illégales par le Conseil d'Etat, 3 mai 2023, France Bleu

Le Conseil d'État juge "illégales" les dérogations à l'interdiction européenne des néonicotinoïdes, selon un communiqué publié ce mercredi. Les décisions prises en ce sens par le gouvernement en 2021 et 2022 étaient donc interdites

Agriculture : les betteraviers bio face au devenir incertain de la filière, 5 décembre 2023, Alban de Montigny, La Croix

Le 3 novembre, le sucrier Tereos suspendait la collecte de betteraves sucrières bio faute de demande de sucre bio. Un mois après cette annonce, les agriculteurs demeurent dans l'incertitude sur l'avenir de la filière. Des difficultés symptomatiques de la crise que traverse le secteur du bio.

<u>Faute de betteraves, Tereos ferme une sucrerie, la filière s'enfonce dans la crise,</u> 10 mars 2023, Guillaume Le Du, Ouest France

Le sucrier Tereos ferme le site d'Escaudœuvres (Nord) et une distillerie à Morains (Marne). La coopérative l'a annoncé mercredi 8 mars 2023. La filière betteravière subit des crises récurrentes depuis la fin des quotas en 2017.

Néonicotinoïdes : la France devient le seul pays au monde à tous les interdire. 25 janvier 2023,

Géraldine Woessner, Le Point

Un néonicotinoïde reste utilisé partout en Europe... sauf en France. Enquête sur cette « bonne élève » qui a poussé sa filière sucrière au bord du gouffre.

<u>La guerre de la betterave</u>, 24 septembre 2020, Le Point Hebdo, Géraldine Woessner Enjeux géopolitiques autour de la betterave

Moins de pesticides pour une pomme de terre plus verte? C'est possible. 27 juin 2023, Ivan LOGVENOFF, Ouest France

La pomme de terre accélère l'érosion des sols et exige de nombreux traitements. Les agriculteurs améliorent leurs pratiques mais ils attendent le soutien des industriels.

<u>Sucre : une filière « convalescente » et des perspectives rassurantes</u>, 12 septembre 2023, Nastasia Desanti, Les Petites Affiches Matot Braine.

Le Crédit Agricole et la FDSEA organisaient une conférence économique sur le thème suivant : « Le marché du sucre, ses perspectives, ses défis ».

<u>Vers une récolte «catastrophique» de pommes de terre, en recul de 20% selon les producteurs,</u> 26 août 2022, Le Figaro

Récolte 2022 catastrophique, l'UNPT demande «une réunion d'urgence» au ministre de l'Agriculture.

Le syndicat agricole FNSEA appelle à manifester à Paris contre « les contraintes réglementaires intenables », 08 février 2023, Laurence Girard

Des agriculteurs doivent se rassembler mercredi à Paris pour faire pression sur le gouvernement quelques jours avant l'ouverture du Salon de l'agriculture.

- Presse spécialisée :

Monde: La hausse du coût de l'énergie pèse sur le commerce du sucre, 8 octobre 2022, Papin, J

« Prix et taux de fret plus élevés et coût d'exploitation accrus dans les raffineries se conjuguent pour tempérer le commerce de sucre brut ». Dépendance de la filière betterave-sucre à l'énergie.

Métribuzine et prosulfocarbe : « Menace » sur les deux principaux herbicides en pomme de terre. 20 avril 2023, Hélène Parisot, LaFranceAgricole.

Peur des acteurs de la filière pomme de terre sur de potentiels normes environnementales supplémentaires

Évaluation de l'impact des néonicotinoïdes sur la santé des abeilles et des Hommes + Évaluation des alternatives aux néonicotinoïdes. 13 octobre 2020 Anses.

Adhérents à l'union nationale des producteurs de pommes de terre

L'UNPT rassemble et fédère les producteurs de pommes de terre françaises, leurs groupements, leurs associations et leurs coopératives présents sur l'ensemble des marchés : la fécule, la primeur, le frais et l'industrie de transformation.

Coûts de stockage : l'impact chiffré de la hausse de l'électricité pour les filières pomme de terre, fruits et légumes. 11 octobre 2022, Julia Commandeur, Réussir Grandes Cultures

L'UNPT, Légumes de France, la FNPF et la FN3PT ont dénoncé dans un communiqué commun la hausse du prix de l'électricité qui impacte de manière dangereuse sur les coûts de stockage et donc la pérennité des entreprises. Celles-ci sont pour la plupart inéligibles au bouclier énergétique (TRV TPE).

<u>Géopolitique du sucre : La filière française face à ses futurs</u>. 24 novembre 2023, Le Betteravier français

Dans leur livre Géopolitique du sucre, Sébastien Abis et Thierry Pouch présentent le dessous des cartes de cet aliment incontournable, en combinant analyses géographiques, économiques et stratégiques.

NB : article réservé aux abonnés ⇒ à contourner avec 12ft.io

Décryptage de la stratégie d'encerclement cognitif du lobby sucrier en France. 26 juin 2019,

Infoguerre - École de Guerre économique. Loan Alice Huynh Forces et failles du lobby sucrier en France

<u>Quel avenir pour la production de sucre en Europe.</u> 1 décembre 2023. Jeanne, D. Terre-net. Prospectives pour le futur du marché européen

<u>Les Français préfèrent le sucre made in France - le betteravier français.</u> 4 février 2023 Le Betteravier français.

Retour sur un sondage de l'institut CSA pour Cultures Sucre : méconnaissance des Français sur la filière betterave-sucre (1 français sur 2 pense que le sucre est issu de la betterave-rouge)

Le marché du sucre en France. Octobre 2023, Cultures Sucre

Structure de marché et évolution des ventes du sucre en France

Refonte de la gestion des risques climatiques : quelles opportunités pour la filière betterave-sucre ? 19 avril 2022, ARTB, Association de Recherche Technique Betteravière Opportunités permises par plusieurs réformes de l'Etat

La grande fragilité de la filière sucre française. 19 juin 2019, www.lsa-conso.fr. Sylvie Lavabre.

Surproduction donc effondrement du cours du sucre (-40 %). Concurrence internationale rude (Inde ; Thaïlande ; Brésil et Indonésie). Changement de paradigme \rightarrow 2017 : fin des quotas sucriers + alignement prix européens sur les mondiaux.

<u>Xavier Astolfi, Cristal union : « Nous relèverons les défis par la performance et la flexibilité »,</u> 14 janvier 2022, La France Agricole, Blandine Cailliez

Capacité d'adaptation de la filière betterave-sucre et opportunités

<u>Campagne sucrière : les exportations françaises se dissolvent</u>. 2 juin 2020, Ports et corridors. Hervé Deiss.

Chiffres des exportations françaises et européennes de sucre

Normes françaises et européennes - le plant de pomme de terre français. 29 août 2023. Le plant de pommes de terre français.

Normes européennes et françaises sur le plant de pomme de terre par le SEMAE

<u>Indemnisation jaunisse</u>, <u>la promesse sera-t-elle tenue?</u>. 25 août 2023, Le Betteravier français

La France betteravière ne revivra heureusement pas une crise de la jaunisse aussi forte qu'en 2020. Pour autant, certaines zones, notamment au sud de Paris, sont très touchées. Les betteraviers concernés risquent de subir de lourdes pertes. Comment ces pertes seront-elles compensées ? L'administration évoque des aides « de minimis » qui ne seront certainement pas suffisantes. La CGB rappelle au gouvernement son engagement à indemniser « l'intégralité des pertes, sans franchise, ni plafond ».

NB : article réservé aux abonnés ⇒ à contourner avec 12ft.io

Des pommes de terre dans tous leurs états. 21 mai 2023, Céline Fricotté, LaFranceAgricole.

Le comité Nord et sa station de recherche ont créé des variétés de pommes de terres ayant une plus grande résistance à certains risques pour la production.

Marché du sucre : quelles évolutions sur les 10 ans à venir?. 5 janvier 2023, Réussir Grandes Cultures

La baisse de la production de sucre depuis plusieurs années s'explique en partie par une diminution de la consommation de sucre dans l'UE. De nombreux consommateurs adoptent des régimes alimentaires plus sains. Cette tendance devrait se poursuivre à moyen terme. La consommation de sucre reculerait en moyenne de 0,6 % par an et atteindrait 15,5 millions de tonnes en 2032.

NB : article réservé aux abonnés \Rightarrow à contourner avec 12ft.io

- <u>Les coûts de production de la betterave explosent le betteravier français</u>. 21 mars 2022, Le Betteravier français.
- <u>Industrie de la pomme de terre : les chiffres clés</u> CNIPT. 31 janvier 2020. Les pommes de terre.

 Etat de l'industrie de la pomme de terre en France en chiffres, nécessité de la segmentation de l'offre pour l'export, notamment pour l'Algérie et l'Egypte
- <u>Compétitivité des filières (5/10) : la pomme de terre conserve la patate</u>, 9 août 2021, Pleinchamp Etat de la concurrence défavorable pour la France concernant la filière transformation de la pomme de terre
- <u>La France est le 2ème producteur d'Europe de l'Ouest.</u> 9 septembre 2021. CNIPT Les données de production de chaque année
- <u>Pomme de terre : La France saura-t-elle prendre le tournant ?</u>, 6 décembre 2023, Lombardot, E., Portail de l'IE.

Forces et faiblesses de la filière pomme de terre en France

<u>Sipre – Comité Nord Plants</u>. Page internet de site institutionnel.

Le comité Nord a créé une station de recherche pour créer et sélectionner de nouvelles variétés de pommes de terre adaptées au respect des nouvelles normes environnementales.

Investir en faveur de l'environnement et de la compétitivité., 20 juillet 2021, Cultures sucre

Depuis de nombreuses années, les acteurs de l'industrie sucrière engagent et entretiennent de vastes programmes d'investissements pour réduire la consommation énergétique des sucreries. Objectif : améliorer la compétitivité du sucre produit en France tout en diminuant les émissions de CO2.

- Personnes contactées :

Agriculteur yvelinois de la SCEA QUINET (céréales et pomme de terre), ancien dirigeant de la MSA (Mutuelle Sociale Agricole)

Fiscaliste GAEC & Sociétés.